
行业纵横
首都食品安全
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与传统供餐方式相比，网络订餐的
食品安全问题是大众关注的焦点。外卖
平台饿了么在央视3?15晚会上被曝光
的同时，“盒马外卖”获得全国首张网络
订餐证。

3月17日，上海市政府相关监管部
门向上海翌恒网络科技有限公司（以下
简称上海翌恒）正式颁出全国第一张“专
业网络订餐许可证”。据悉，上海翌恒旗
下的“盒马外卖”是从食品研发、生产到
物流配送完全自营的专业网络餐饮品
牌。“食材可追溯，物流可视，配送优化。”
上海市餐饮烹饪行业协会会长沈思明在
对盒马外卖进行评价时说道。

中国电子商务研究中心生活服务部
助理分析师张婧告诉记者，“这是让外卖
餐饮更加规范化的典型，部分外卖平台
可能因此加强对食品安全的监管。”

在业界看来，在上海推进“互联网+”
行动实施意见的背景下颁发此证，对于
网络餐饮外卖行业发展具有重大意义：
一方面标志着对餐饮外卖业监管加强；
另一方面将更加强调互联网餐饮外卖的
专业性。未来网络外卖不再是零门槛，
只有专业、符合审核资质的商家才能进
入该领域。

首张专业网络订餐证颁出

随着移动互联网的兴起，越来越多
的人通过网络订餐，但对这类餐饮类别
许可证的划分存在缺失。互联网餐饮外
卖成为零门槛的准入领域，商家良莠不
齐，无证经营、黑作坊、黑食材等问题频
频被曝光。

网络外卖饭菜从烧制完成到用户手
中，要经历半小时到1小时的路途时间，
如何保证餐品到达用户手中时仍旧洁
净、口味不变是一个复杂问题，需要从系
统、设备、流程等方面完善。这也是为什
么互联网餐饮外卖是一个全新的模式，
而且需要高度的专业性。

此次获得牌照的盒马外卖从一开
始便专注于互联网餐饮外卖，创新重构
了餐饮的研发、采购、生产、物流配送体

系，自主开发了全套餐饮外卖的信息系
统，实现了交易、生产与配送过程的互
联网化。

“移动互联网对规则的突破和颠覆
比较深刻，整合商业行为多走在规则之
前。”中略资本创始合伙人高剑锋认为，
监管是否会加强，目前还难下结论。行
业要发展还要不断地突破和颠覆。

谈及对外卖平台的影响，高剑锋认
为，对一些刚起步的企业可能产生很大
冲击。

在今年的央视3?15晚会上，互联网
成为“重灾区”，其中外卖平台饿了么被
最先点名。

对于外卖平台上的乱象，张婧分析
称，首先，饿了么作为央视3?15的头号

曝光对象，是因为网络订餐受到热捧，而
野蛮生长的外卖平台暴露的问题愈发明
显，加之公众对食品安全问题向来比较
敏感，一旦出现问题就会吸引公众目
光。其次，从食品安全的角度来看，此次
事件暴露出食品安全卫生、接入商家资
质等问题。最后，从监管层面上看，相关
部门则要规范网络平台售餐新规，将《网
络食品售卖监管条例》真正落到实处。
同时，餐饮外卖平台也要积极开展自律
自查工作。

“饿了么事件反映了平台的监管和
以往的管理有不一样的地方，需要今后
加以重视。”上海市食品药品监督管理局
食品餐饮监管处副处长张磊表示，过去
对网络平台也有监管，但更多关注的是

上海本地的餐饮商户。平台是一个跨区
域的，今后如何建立互通互联机制，发现
问题以后及时督促平台整改是下一步需
要研究的工作。

餐饮企业看好O2O业务

身处移动互联网时代，网络订餐深
受“80后”、“90后”的喜爱。在这一背景
下，餐饮企业推动“互联网+餐饮”模式、
开拓O2O全渠道显得格外重要。目前，
传统餐饮企业介入O2O的模式众多，比
如团购、开设微信服务号、进入餐饮
O2O平台等。

中投顾问酒店餐饮行业研究员严明
航提到，目前餐饮行业线上渗透率还比
较低，不足3%，整个餐饮行业的主体仍
然在线下。餐饮业在线上的发展，加强
了线上线下之间的联系，一定程度上打
破了实体餐饮门店的辐射范围限制，提
高了消费便利程度。但是，由于餐饮业
在线平台补贴现象严重，餐饮业整体运
营成本并未因此有明显下降。

在业界看来，线上线下融合是餐饮
业未来的发展方向，餐饮O2O业务有很
大的发展前景。

值得注意的是，目前尽管餐饮O2O
并未有颠覆注重品质强社交属性的堂食
餐饮，但其正在逐步改变餐饮业的经营
模式，其中一大亮点是催生互联网餐饮
品牌，共同点在于通过外卖、半成品拓展
消费场景。

事实上，早已有入局者，诸如雕爷牛
腩、伏牛堂、赵小姐不等位等。不过，业界
认为，对于这些品牌来讲，规模化扩张是
一大难题，后续的竞争态势仍有待观察。

在严明航看来，线上餐饮有很多种
可能性，未来出现没有实体门店的餐饮
业态也不是没有可能，“相对于传统业
态，无门店的餐饮业态覆盖范围广、经营
成本低，具有一定的价格优势，能满足人
们便捷、个性化、多样化的需求。正如电
商冲击实体门店一样，传统业态也可能
因此受到影响。”

（中国经济网）

网络订餐“持证上路”将改变餐饮生态

农业部日前公布《关于推进马铃薯产业开发
的指导意见》，提出到2020年，马铃薯种植面积扩
大到1亿亩以上，适宜主食加工的品种种植比例
达到30%，主食消费占马铃薯总消费量的30%。

农业部种植业司司长曾衍德说：“我国粮食
已连续12年丰收，推行马铃薯主食开发，并不意
味三大口粮出现短缺。但从供给侧结构来看，
口粮出现‘三量齐增’现象，特别是玉米去库存
压力大，因此要调减玉米种植面积。从需求侧
结构来看，随着生活水平和消费水平的提升，追
求营养健康成为消费趋势，而农产品市场结构
又比较单一。因此，把马铃薯纳入主食大家庭，
有助于推进农业供给侧和需求侧的有效对接。”
推进马铃薯主食开发，还有利于缓解资源环境
压力，实现农业可持续发展。马铃薯耐寒、耐
旱、耐瘠薄，适应性广，种植起来更为容易。

（人民网）

本报讯 凌应敏 华润啤酒日前
公布的2015年业绩公告显示，包括
已终止业务，华润啤酒在2015年度
实现营收1331.03亿港元，较上年同
期下降21.18%；净利润亏损39.95亿
港元，而2014年度亏损为1.61亿港
元。值得注意的是，华润啤酒出现的

亏损全部来自此前剥离的非啤酒业
务。

据了解，去年 8月底，华润创
业将该公司的零售、食品及饮品
三大业务出售给母公司华润集
团，其中包括华润万家、太平洋咖
啡和怡宝等知名品牌，同时华润

创业更名为华润啤酒。华润啤酒
在公告中表示，转型成为一家专
注啤酒业务的公司能够让啤酒业
务价值从原来符合结构与相关资
本的限制中释放出来，从而使该
公司能够在执行业务发展计划方
面享有更多的灵活性。
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东来顺东坝店举办品牌日宣传活动
本报讯 崔岚 日前，为提升东来

顺东坝店在周边的知名度及经营效
益，东来顺东坝店以“百年传承、匠人
精神”为主题在金隅嘉品mall一层中
庭举办品牌日活动。

此次活动由集团市场营销部与

餐饮管理分公司参与策划并协助执
行，特别请到非遗传承人陈立新大师
到场讲解东来顺深厚的历史、用料的
考究及爆烤炒涮的结合，无一不体现
出东来顺113年专注涮肉事业的匠
人精神，现场的手工切肉展示，让观

众见识到东来顺“立盘不撒”的羊肉
品质。面点师与顾客现场制作面点
互动环节，也得到了大家的积极响
应。同时，针对商场内顾客特点，活
动中特安排抽奖及互动有奖环节，吸
引现场近500人驻足参与。

华润啤酒去年亏损近40亿港元

2020年马铃薯种植
面积将扩至亿亩


